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《成主学堂》为人父母 

第 13 讲：福音与虎爸虎妈 

 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。目前我们正在学习的课程是“为人

父母”，我们已经花了很多的篇幅来探讨父母这个角色和养育儿女，今天我们来到了这个系

列课程的最后一讲，福音与虎爸虎妈。曾经，我们也许在高压的虎爸虎妈的管教下成长，如

今，我们中许多人都在各自的压力驱使下，也成为了虎爸虎妈。作为基督徒，我感觉我们当

中很多人都在努力成为属灵的虎爸虎妈。圣经给父母们提出了一个很高的呼召。箴言也说：

“教养孩童，使他走当行的道，就是到老他也不偏离。”因此，我们要按着主的教训养育孩

子。这听起来好像是说，合乎圣经的养育儿女是一份全面的、很有分量的工作！ 

 

我猜想，我们可能对“从心开始”这个教导感到最有压力。作者强调这一点说，要谨慎！我

们不想仅仅给孩子律法，只带来外在的顺从。这只是机械式的反应，可以让孩子们看起来很

得体，但最终却不能改变他们。我们需要让福音进入他们的心。陶塑子女心的“基本宗

旨”，就是“一生的果效，是由心发出”。因此，养育儿女与陶塑心灵有关。你必须学会从所

看到的行为开始，然后回到他们的内心，暴露他们内心的问题。简而言之，你必须学会和孩

子接触，而不仅仅是责备他们。帮助他们看到，他们正试图用那些无法令人满足的东西，来

消除他们灵魂的干渴。你必须帮助孩子专心仰望基督的十字架。”他们并没有提供任何育儿

方案。但有时候，我们又想要用那些方法。 

 

一位牧师说市面上已经有不少关于养育孩子的书籍，其中很多都相当不错。我已经阅读了一

些，也学到了很多。我真的相信以福音为动力的教养观，以及要牧养孩子的心。”但是他写

道：“我们是不是把养育儿女弄得太复杂了？最重要的事情不是我们做什么，而是作为父

母，我们到底是谁，不是吗？……我养育儿女的时间越久，我越想真正专注做好几件事情，

而不是对其它事情过于投入。我想花时间和孩子们在一起，教导他们圣经，带他们去教会，

与他们同喜乐，同哀哭，当他们不顺服时，就管教他们，当我搞砸事情时，就向他们道歉，

还有情词迫切地祷告。我希望他们以后回忆时会说：‘我不确定父母那时候在做什么，或者

当时他们是否知道自己在做什么。但我从来都不曾怀疑父母爱我，而且我也知道他们爱耶

稣。’也许做父母并没有那么复杂。” 

 

那么，我们该如何理解这一切？做父母本身就是一个极其重要、艰难且全面，需要很大决

心、自律、以及舍己的工作，并且我们很可能给自己太大的压力。怎么会是二者兼有呢？不

要忘记，圣经把我们的成圣说成是一个悖论：“就当恐惧战兢，作成你们得救的工夫。因为

你们立志行事，都是神在你们心里运行，为要成就他的美意。”（腓立比书 2:12-13）。养育儿

女就是其中一个方面──一个任务──神呼召我们在这方面做成我们得救的功夫，并且祂应

许在我们心里运行，为要成就祂的美意。 
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你看到这件事情的两面了吗？养育儿女是神交给我们的一项任务，也是一项要求大量付出的

任务，它可能比任何其它任务更全面地暴露我们的罪，而且圣经命令我们要献上自己。但

是，关键的一点是，神在我们里面运行，“为要成就祂的美意”。注意，我没有说祂正在做，

或将会在我们孩子里面做拯救的工作。我们不知道。看起来神经常使用亲子关系传福音。但

是神呼召我们在这项伟大的任务中，要有忠心，并且将孩子交托给祂。要永远记得“若不是

耶和华建造房屋，建造的人就枉然劳力。”作为父母和孩子的照顾者，我们要尽心做工──

但最终要在完美且至高无上的父神里面得享安息。所以，我不会给你一大堆事情去做，而是

想减轻你不必要背负担。为此，我这里列出 7 个“不要”，希望帮助你知道在养育儿女时，

如何在神里面得享安息。 

 

不要错过机会 

 

我知道你压力很大。你也许遇到这种情况──你一直在忙个不停，而且工作越积越多。好不

容易让孩子睡下后，你就倒在床上，筋疲力尽。虽然你不愿意这么想，但你的确觉得，训练

和管教孩子真是一份艰辛的工作。但是请你稍停片刻，抬起头来，听我说：放松下来，享受

你的孩子。不管他们几岁，享受跟孩子一起做事情吧。神已经把你装备妥当，并且为你预备

了善工去做在孩子身上。不要错过这些岁月。孩子是你的祝福。这些孩子，不管表现有多糟

糕，都是一份祝福。以他们为乐吧，培养你们之间的亲子关系，把爱充充足足地浇灌在他们

身上。这是你对他们的服事，也是你向孩子描绘神形像的一种方式。许多父亲想知道怎样带

领家庭。你可以考虑从令人愉悦、荣耀神的传统开始。当然，重点不是这些传统有多么完

美，而是你的孩子们。他们在成长，千万不要错过这个阶段，尽情享受你的孩子吧。 

 

不要吹毛求疵 

 

父母很容易只看到不好的地方，并且要指出来。你的头发没梳；你吃饭的时候很懒散；你的

鞋子乱放。没错，我们的孩子需要训练；但我们不是圣灵。我们需要忠心而持续地将神的话

语讲给他们听，并努力去牧养他们的心。但我们无法改变孩子们的心。想想神是如何改变我

们的──想想我们身上还有多少罪没有被祂揪出来。你跟孩子的关系就是这样一幅画面：就

像父亲怜悯他的孩子一样，主怜悯那些敬畏祂的人。孩子要训练，没错；需要顺服，当然；

但我们不要吹毛求疵，因为神并没有这样待我们。 

 

不要对孩子的悖逆感到惊讶 

 

这是福音的另一层含义。当我的孩子们自私、没有及时回应、不主动时，我仍然会感到吃

惊。如果可以选择的话，他们只想看电视。为什么我要惊讶？首先，他们是孩子，其次他们

和我们没什么两样，都是罪人。我们是神的杰作。但在此之前，我们是未完成的工！我们的

孩子也是如此。他们是未完成的工，他们会悖逆。这让我们不开心，但我们也不应该对此感

到惊讶。我们曾经也像他们一样，即使是现在，在很多方面仍然如此。 
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不要以为你知道他们将来会怎样 

 

我们是神的杰作，那么如果我们的孩子将会得救，他们同样需要成为神的工作──我们可能

不知道祂什么时候或怎样开始这项工作。朋友们，我们真的不知道故事的结局是什么。我们

不应该放弃任何一个孩子，因为当神开始做工时，祂可以做任何事。不要放弃；持守神交托

给我们的善工。不要放弃棘手的孩子，努力寻回偏离真道的人。同时，我们不应该以为我们

看到了神的工作。安分守己的孩子可能在属灵上是死的。这不是说如果他们称自己为基督

徒，我们交谈时却不把他们当做基督徒对待。如果他们显示出悔改和信心的迹象，就要鼓励

他们满怀热情地唱诗，享受救恩带来的全然保障。孩子不应该只是为了大人而成为基督徒。

与此同时，不要假定你知道他们是基督徒了。在爱中保留你的判断。也不要假定你知道他们

会成为什么样子。不论你是否看到了希望的亮光，这都在神的手中。 

 

不要惧怕 

 

神在你里面运行，为要成就祂自己的美意。相信祂。这可能是操练信心最难的地方。孩子是

从神而来的珍贵礼物，而伴随他们而来的是无穷无尽的焦虑。对于父母来说，他们可能是一

种巨大的喜乐，也可能是一种强烈的痛苦。他们可能被神的灵充满，也可能被魔鬼的灵占

据。不管哪种情况，神的话语给了我们医治他们所有疾病的药方，“把他带到我这里来吧。”

不敬虔的孩子，当他们向我们展示内心的堕落，而我们却无能为力时，我们就会被迫逃到强

者那里寻求力量，这对我们来说是极大的祝福。不要惧怕，逃到强者那里寻求力量吧。祂在

我们心里运行，为要成就祂自己的美意。 

 

不要假装你什么都好 

 

我们的工尚未完成。向孩子承认你的罪和软弱。为你的虚伪悔改。告诉他们你祷告求神，让

他们成为比你更好的父母。当着孩子的面祷告，求神让你成为更好的父母。也请他们为你祷

告。很多时候我的孩子们为我和我的工作祷告。这是谦卑的做法……我的孩子们现在仍然认

为我是超级英雄。要是他们发现我不是他们想象的那样，这也没有什么不好。 

 

不要只是做个“超人” 

 

作为基督徒，我们知道神既是超乎我们之上的，也是住在我们当中的。父母要同时效法神的

超然性和同在。但有些父母似乎只效法超然的一面──他们高高在上，在成人的世界里，心

不在焉，从来不认真倾听，从来没有真正了解过孩子，或者从孩子的角度来看这个世界。家

庭的目的之一就是效法神。但是我们能效法多少呢？祂远在我们之上，却曾经成为我们中的

一员。祂坐在天堂，却曾降卑住在我们中间。神在你心里运行。那你是否走进你孩子的世界

呢？甘心乐意地去了解他们的心思。福音将我们从妄自尊大、自我放纵、自我中心的生命中

释放出来。我们谦卑在十字架下，去与小孩子交往。这将会帮助我们对神已经为我们成就的

事情略知一二。 
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谨防“成功父母”的偶像 

 

我们活在一个过分追求成就的时代，这一文化影响了成人、也影响了孩子。研究结果相当地

令人担忧：焦虑及抑郁的现象在孩子们当中的普遍程度可以说是前所未有，报告还表明青少

年担负的压力比成人要来的高。我们不只督促自己的孩子要尽全力，而且要他们比最好的更

好、要出类拔萃。孩子们将他们所有的时间都花在追求运动、学业及其他种种活动的卓越

上，这都是为了满足能进最好大学的期待、找到一份最好工作的期待，而最终想要满足的则

是对快乐人生的期待。我们这是在敬拜“成功父母”的偶像。这偶像告诉我们必须当完美的

父母，并且把希望寄托在制造完美的孩子上。当我们敬拜“成功父母”这一偶像时，我们就

是在信靠自己，我们在安息于自己的成就而不是上帝的恩典。 

 

在基督里有价值 

 

最终，当我们敬拜“成功父母”及其成就时，我们在身为父母所成就的事上寻找我们的价

值，其次我们在孩子们的成就上寻找自己的价值。而成功这一偶像永远不会得到满足，所以

我们必须不断地努力、一直做、一直想要够到它。但福音所告诉我们的却不一样，上帝爱我

们不是因为我们所做的任何事。无论我们是“成功”的父母，还是孩子考到最好的成绩，都

对神怎样看待我们毫无影响。并且，我们的孩子最终是属于神的而不是我们自己的，我们要

尽责任，但我们不需要以为自己的责任可以取代神的护理与主权。 

 

以弗所书告诉我们，早在创造世界以前，上帝已经在基督里拣选了我们。诗篇 139:14：“我

要称谢你，因我受造，奇妙可畏；你的作为奇妙，这是我心深知道的。”爸爸妈妈们，我们

确实有宝贵的价值，但那不是凭着我们所成就的、不是凭着我们身为父母的成功、不是凭着

我们孩子成长得如何。我们的价值在于基督与我们的关系，及祂为我们所成就的。今天，就

安息在那真理上吧。 


